



SÁBADO 01 DE MARZO DE 2025

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### CONVERSATORIO IA

#### REALIZAN IEEQ Y UPQ CONVERSATORIO SOBRE INTELIGENCIA ARTIFICIAL

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y la Universidad Politécnica de Querétaro (UPQ) llevaron a cabo el conversatorio “El Derecho en los tiempos de la Inteligencia Artificial”, con la participación del Magistrado Sergio Arturo Guerrero Olvera, presidente de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). El objetivo fue abrir un espacio de reflexión sobre el creciente uso de la Inteligencia Artificial (IA), su uso y aplicación dentro de la rama del Derecho; además, de su relación con las decisiones del electorado y la violencia digital en razón de género. El evento convocado por las comisiones Jurídica, así como de Transparencia y Tecnologías de la Información del Instituto, reunió a estudiantes de la Licenciatura en Comercio Internacional y Aduanas, así como de la Ingeniería en Datos e Inteligencia Artificial. La secretaria Administrativa de la UPQ, Beatriz del Río Maya, agradeció a las instituciones por compartir temas de interés y actualidad, que contribuyen a la formación y al desarrollo profesional del alumnado. El director de Tecnologías de la Información del Instituto y moderador del conversatorio, Raúl Islas Matadamas, recordó que la IA es una rama de la informática que realiza sistemas computacionales, mediante tareas que requieren de la inteligencia humana, en cualquiera de sus tipos: estrecha, general y super inteligencia. Destacó que el **IEEQ** fue la primera autoridad electoral en el país en implementar la IA en la organización de procesos electorales, mediante una prueba piloto que permitió agilizar el funcionamiento del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) en el Proceso Electoral Local 2023-2024. En su exposición, el presidente de la Sala Regional Guadalajara subrayó la importancia de promover vínculos interdisciplinarios y colaboraciones, que brinden nuevas herramientas a las juventudes para ser agentes del cambio social en la era de la “plataformización”. Consideró que el Derecho debe ajustarse a las nuevas realidades y compartió que en el mundo existen 127 millones de personas creadoras de contenido, siendo México el tercer lugar en América Latina en el rubro. El evento realizado en el auditorio de la UPQ contó con la asistencia del consejero Daniel Dorantes Guerra; las consejeras Martha Paola Carbajal Zamudio y Violeta Larissa Meza Lavadores; las magistradas del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, Norma Jiménez Fuentes y Ma. Isabel Barriga Ruiz; docentes y personal de la institución académica.

<https://circulonoticias.com/ieeq-y-upq-realizan-conversatorio-sobre-inteligencia-artificial-y-derecho/>

<https://aiplay.mx/news/realizan-ieeq-y-upq-conversatorio-sobre-inteligencia-artificial/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/realizan-ieeq-y-upq-conversatorio-sobre-inteligencia-artificial>

<https://aiplay.mx/news/realizan-ieeq-y-upq-conversatorio-sobre-inteligencia-artificial/>

<https://panoramaqueretano.com/educacion/sobre-inteligencia/>

<https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/feb/28/realizan-ieeq-y-upq-conversatorio-sobre-inteligencia-artificial-3218.html>

<https://www.toqueinformativo.com.mx/ieeq/2025/02/28/realizan-ieeq-y-upq-conversatorio-sobre-inteligencia-artificial/>



**SÁBADO 01 DE MARZO DE 2025**

### **MESAS DE TRABAJO VIOLENCIA DIGITAL**

#### **BUSCAN COMBATIR VIOLENCIA POLÍTICA EN ESPACIOS DIGITALES**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, a través de las comisiones de Vinculación, Transparencia y Tecnologías de la Información e Igualdad Sustantiva, inició el desarrollo de los proyectos “Glosaría” y “Guía sobre Violentómetro de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género en Espacios Digitales”. El objetivo es crear un marco conceptual y práctico que permita identificar, medir y prevenir las violencias que se manifiestan a través de plataformas digitales como redes sociales, foros, fotos, correos electrónicos y otros medios en línea para garantizar los derechos políticos de las mujeres. En las mesas de trabajo participaron consejerías electorales y funcionariado del Instituto, integrantes de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), estudiantes, académicas y especialistas en la materia. La presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, la consejera Alma Fabiola Rodríguez Martínez, definió la actividad como el primer paso conjunto para avanzar en proyectos concretos enfocados a la prevención, la visibilización y la sensibilización acerca de las violencias en espacios digitales. De igual manera, la presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, la consejera Martha Paola Carbajal Zamudio, agradeció la colaboración de las personas participantes y señaló la importancia de trabajar estos temas al interior de las instituciones. La consejera Violeta Larissa Meza Lavadores se congratuló por la iniciativa y los avances obtenidos en cuanto al diagnóstico y la planeación de las próximas actividades a realizar de forma coordinada. En su oportunidad, Lucia Núñez Rebolledo, investigadora asociada “C” de Tiempo Completo del CIEG-UNAM, afirmó que los proyectos tienen como fin mejorar la calidad de vida y el acceso a la justicia de las mujeres, por lo que consideró prioritario comenzar con acciones en el ámbito de la prevención, la difusión y la divulgación. El presidente de la Sala Regional Guadalajara del TEPJF, el magistrado Sergio Arturo Guerrero Olvera, indicó que los proyectos se elaborarán colectivamente, con el compromiso y la finalidad de abatir la violencia de género contra las mujeres en espacios digitales, en particular hacia candidatas y políticas. Las mesas de trabajo se enfocaron en los proyectos “Glosaría” y “Violentómetro”, así como en el desarrollo de una aplicación digital sobre violencia política en razón de género, en el que intervinieron estudiantes de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Universidad de Guadalajara (UDG). Entre las personas participantes estuvieron el consejero Daniel Dorantes Guerra; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la encargada de Despacho de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Bárbara Estefanía Ramírez Ramírez; el director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas; la titular de la Unidad Técnica de Género e Inclusión, Militza Yazmín González Carranza; la encargada de Despacho de la Coordinación Jurídica, Ma. del Carmen Reséndiz Corona; Marcela Ávila-Eggleton, secretaria de Gestión Estratégica de la UAQ; y Alejandra Martínez Galán, coordinadora de la Unidad de Igualdad de Género y Cultura de la Paz de la Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ.

<https://www.codigoqro.mx/local/2025/03/01/ieeq-impulsa-proyectos-contraviolencia-politica-de-genero-en-espacios-digitales/>

<https://elqueretano.info/trafico/buscan-combatir-violencia-politica-en-espacios-digitales/>

[https://www.facebook.com/story.php?story\\_fbid=620992637377263&id=100083995958661&rdid=INu2HrQmcNw9WBrc#](https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=620992637377263&id=100083995958661&rdid=INu2HrQmcNw9WBrc#)

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/impulsa-ieeq-proyectos-para-prevenir-violencia-politica-de-genero-en-espacios-digitales>

<https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/mar/01/buscan-combatir-violencia-politica-en-espacios-digitales-3226.html>





SÁBADO 01 DE MARZO DE 2025

<https://mensajerodelasierra.com/buscan-combatir-violencia-politica-en-espacios-digitales/>

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **PAN QUERÉTARO SUSCRIBIRÁ ACUERDO CONTRA EL NEPOTISMO ELECTORAL EN 2027**

Quien busque postularse por el Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro solo podrá hacerlo si en los tres años previos a la elección no tuvo un vínculo de matrimonio, concubinato o parentesco hasta el cuarto grado con el gobernador del estado o titulares de presidencias municipales, sindicaturas y regidurías, informó el presidente del Comité Directivo Estatal, Martín Arango, quien afirmó que esta será su medida contra el nepotismo y a partir de los comicios del 2027. “Queremos garantizar que los espacios de representación política sean ganados por mérito y no por lazos familiares”, declaró Arango. El dirigente panista señaló que esta medida es un reflejo del compromiso del partido con la transparencia y la rendición de cuentas. “La sociedad queretana ha sido clara en su mensaje: no quiere más prácticas de nepotismo. No vamos a esperar hasta 2030 para actuar”, afirmó en referencia a la iniciativa impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum, que fue aprobada por el Congreso de la Unión pero entrará en vigor hasta dentro de seis años. Arango destacó que el PAN en Querétaro respaldó la propuesta de la presidenta Sheinbaum desde que fue presentada el 5 de febrero. Sin embargo, lamentó que la aplicación de esta medida a nivel nacional haya sido postergada. “Es inaceptable que una ley que busca erradicar el nepotismo tenga que esperar seis años para entrar en vigor”, criticó. El acuerdo estatal del PAN establece que los aspirantes a candidaturas deberán cumplir con los criterios de elegibilidad estipulados en la ley y los estatutos del partido, además de no contar con vínculos familiares con funcionarios en ejercicio. “Vamos a hacer que la política en Querétaro sea un espacio de vocación y servicio, no de privilegios”, enfatizó Arango. (DQ)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: RECORTE DE 27% EN OBRA FEDERAL PARA ESTE AÑO**

Asignan el segundo presupuesto más bajo a programas en el estado en 10 años.

#### **N: RECONOCE A NOTARIOS**

La actualización, clave para garantizar certeza jurídica: Mauricio Kuri González.

#### **AD: RECONOCEN “ESCUELAS VERDES” EN QUERÉTARO**

La escuela “Cerro de las Campanas” fue reconocida por la organización Nación Verde.

#### **EUQ: AUMENTAN 25% LOS COSTOS DE INSUMOS PARA PRODUCIR TORTILLAS**

En lo que va del año, el precio del maíz ha registrado un alza de mil pesos por tonelada, señala Camilo, líder de la Federación de Masa.



**SÁBADO 01 DE MARZO DE 2025**

## PODER EJECUTIVO

### **ENTREGÓ MAURICIO KURI 21 CONSTANCIAS DE ACTUALIZACIÓN NOTARIAL**

El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de 21 Constancias de Actualización Notarial 2024 y la toma de protesta de Mario Paulín, titular de la Notaría 55 de Querétaro, y de Gerardo Sánchez, titular de la Notaría 2 de San Juan del Río, como nuevos integrantes de la comunidad notarial. (DQ 3)

### **MANTIENE ST ACCIONES CONTRA EL TRABAJO INFANTIL**

La Comisión Interinstitucional para la Erradicación del Trabajo Infantil en el Estado de Querétaro, que preside la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, presentó las acciones que se han realizado para proteger a la niñez queretana del trabajo infantil, así como para dar a conocer el plan de trabajo para el periodo 2025-2027. (N 2)

### **ARRANCA LA RUTA AEROQROBÚS DEL TRANSPORTE PÚBLICO, ESTE VIERNES**

El director de la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro, Gerardo Cuanalo, informó que ya se puso en marcha la nueva ruta AeroQrobús del transporte público a partir de este viernes. Destacó que esta ruta sale de la Alameda Hidalgo con destino al Aeropuerto Internacional de Querétaro. Apuntó que el objetivo es brindar servicio a los usuarios que buscan trasladarse hacia el aeropuerto, a través de este sistema de transporte público, con un horario de las 5:00 horas a las 21:00 horas. (DQ 4)

### **RECORTE DE 27% EN OBRA FEDERAL ESTE AÑO**

En su primer año, la nueva administración federal recortó 27.4% el presupuesto para la ejecución de proyectos de inversión pública en el estado de Querétaro, al asignar el segundo más bajo de los últimos 10 años, que se suman al 37% que redujo en su último año el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. El informe anual de CEFP de la Cámara de Diputados sobre los recursos federales identificados por entidad federativa en el presupuesto de egresos de la federación 2025, adelantado a Diario de Querétaro, este año el Gobierno federal y sus paraestatales invertirán en programas y proyectos 765.7 millones de pesos, que representan 246.6 millones menos que en 2024, cuando se aprobaron 1 mil 12.4 millones de pesos. (DQ 5)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **LEY KURI NO FRENA VIOLENCIA: ACTIVISTAS**

El Comité Transbimariakalencha cuestionó la efectividad de la Ley Kuri, señalando que no resuelve el problema de la violencia sexual infantil, ya que la mayoría de los casos ocurren en hogares, no en redes sociales. Durante una rueda de prensa, el colectivo destacó que la iniciativa desvía la atención del verdadero foco del problema: la violencia que ocurre en entornos familiares y cercanos a la víctima. (DQ 8)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### **EXPEDIENTE Q/ ENERGÍA**

Por Adán Olvera

La Sierra Gorda queretana es una de las regiones más dinámicas del estado, con un crecimiento impulsado tanto por el comercio como por las remesas enviadas por migrantes: sin embargo, su desarrollo enfrenta un obstáculo crítico: la falta de un servicio de energía eléctrica confiable; los constantes cortes de luz y la saturación de las líneas de conducción, especialmente en los meses de calor extremo, han convertido este problema en un freno para la economía local y la calidad de vida de sus habitantes es parte de la famosa deuda histórica de la que no se cansan de



**SÁBADO 01 DE MARZO DE 2025**

hablar los políticos. El caso de Jalpan de Serra, el corazón de la región. Es representativo de la urgencia de una solución; sin un suministro eléctrico estable, negocios, hogares y servicios básicos como salud y educación ven afectado su funcionamiento. Este rezago en infraestructura no solo impacta la competitividad de la zona, sino que también refleja un problema agudo: la falta de inversión en básicos en regiones alejadas de los grandes centros urbanos. El gobernador Mauricio Kuri ha expresado confianza en que el Gobierno Federal atenderá esta demanda, pero la realidad es que la Sierra Gorda lleva años esperando una respuesta efectiva. No basta con buenas intenciones y con promesas del gobierno federal; se requieren acciones concretas y urgentes. La modernización y ampliación de la red eléctrica en la región no debe verse como un gasto, sino como una inversión estratégica en el desarrollo del estado; la Comisión Federal de Electricidad (CFE) entrándole a la cantaleta tiene una deuda histórica con esta región y es real. Si Querétaro aspira a ser un referente de crecimiento y calidad de vida, debe garantizar que todas sus regiones tengan acceso a los servicios básicos necesarios para su progreso. La Sierra Gorda no puede seguir siendo el talón de Aquiles de la infraestructura. **De rebote.** En Cadereyta la huelga de trabajadores municipales ya está afectando muchos ámbitos de la vida cotidiana y es que el templo de La Soledad fue víctima de la delincuencia y este síntoma de que la inseguridad está tocando espacios que antes parecían intocables, las autoridades deben tomar cartas en el asunto, no sólo para esclarecer este caso, sino para garantizar que estos hechos no se vuelvan parte del día. (DQ 4)

### ACENTOS

**Ley de Participación Ciudadana: una realidad.** Este 14 de febrero de 2025, celebramos la firma y publicación de la Ley por parte del gobernador de Querétaro. Desde 2021, varios colectivos ciudadanos trabajaron muy fuerte en hacer una de las mejores leyes de participación ciudadana, solo por detrás de la Ley de Jalisco. En el pasado, solo había cinco mecanismos de participación con sus umbrales o un mínimo de firmas casi imposibles de juntar. Ahora, tenemos 16 mecanismos, dentro de los cuales tres son completamente nuevos: audiencias públicas, cabildos abiertos y presupuestos participativos. Te invitamos a leer toda la información en La Sombra de Arteaga, internet o en nuestras redes sociales. Si tú eres un ciudadano que busca mejorar los servicios públicos o tu fraccionamiento o tu colonia o barrio y te has sentido con ganas de empezar a mover ciertos temas que, hoy por hoy, no funcionan de la mejor manera, ¡esta es tu oportunidad! La oportunidad de involucrarse en políticas públicas, en mejores legislaciones o en una comunicación directa con autoridades o políticos. Estoy segura de que compartimos las ganas de querer una ciudad segura, con opciones de movilidad, en donde las infancias puedan jugar y crecer, que incluya a las personas con discapacidad, menos contaminada, con áreas verdes, con árboles en nuestras calles, en donde temas del agua, de las áreas naturales protegidas, de los grandes desarrolladores empiecen a funcionar correctamente. Querétaro es nuestra ciudad, tenemos el poder y la obligación de contribuir. ¡Enhorabuena! (AD 14)

### EL ALFIL NEGRO

Ahora resulta que no es extradición, sino “entrega”. Sea como sea, Ojalá paren los aranceles y la violencia en México. (N)

### EL GOBERNADOR RENCOROSO

Por Fernando Islas

El conflicto que se vive en Cadereyta es un tema que hasta hoy no ocupa un lugar prioritario para el gobernador, al parecer sus preocupaciones están en cómo seguir sacándole jugo a su iniciativa como estrategia para posicionarse en el ánimo de la ciudadanía. Desafortunadamente, la huelga se da en un municipio que hoy gobierna Morena, gracias a que arrasó en las urnas el pasado 2 de junio, ganando los comicios casi 3 a 1, llevando a Astrid Ortega a ser quien encabece la administración municipal hasta 2027. Me pregunto si el “gerente” del estado estaría tomando la misma posición indolente, indiferente, omisa y cómplice si esta huelga se desarrollará en Corregidora, donde gobierna su consentido y exsecretario particular, o en El Marqués, donde los intereses de Acción Nacional son custodiados



**SÁBADO 01 DE MARZO DE 2025**

celosamente por Rodrigo Conflicto es que no hay recursos, lo salvó y su antecesor, o en Querétaro, donde el alcalde Macías lleva toda su gestión sorteando diferentes crisis e improvisando mientras finge saber gobernar y graba tik toks bailando. La respuesta se daría, si esta crisis la viviera algún alcalde amigo, el gobernador ya hubiera dado un manotazo en la mesa y su equipo pondría en la misma diferentes opciones para que ni siquiera el estallamiento sucediera, pero como hoy Cadereyta de Montes es parte de los gobiernos municipales de la 41, y el único encabezado por una fundadora del movimiento, el gobernador decide darle la vuelta al tema y castigar a los cadereytense con su falta de empatía, como si su actitud fuera un reflejo del rencor que le tiene al electorado de este municipio por sacar del poder al branquial, que dicho sea de paso, es el partido de las administraciones que en el pasado no tan lejano hundieron a Cadereyta en esta crisis que hoy vive. ¿Acaso el gobernador pierde de vista que Cadereyta tiene bienes Querétaro? ¿Será que para él hay queretanos de primera y otros de segunda o de tercera? ¿Cuál será el motivo real de su desprecio por la vida de las y los habitantes de este municipio? Me es inevitable no mencionar que Cadereyta es uno de los municipios más castigados por Kuri, desde la privatización del agua, hasta la brutal y violenta represión que su gobierno ejerció en Maconí, sin dejar de lado su desconocimiento del estado que dice gobernar, para muestra su pifia de mencionar que Vizán estaba en la Sierra, seguramente desde el helicóptero donde viajaba no logra distinguir. Una de las razones que el inquilino de la Casa de la Corregidora menciona para no abonar a la solución del conflicto es que no hay recursos, lo cual me parece extraño tomando en cuenta que su gobierno destina 188 millones de pesos a comunicación social o tan sólo hace un año le destinó al exalcalde panista Miguel Martínez casi la misma cantidad solicitada por el sindicato, pero para tinacos, y hoy no hay forma que Kuri se justifique con que la Federación le hizo recorte, ya que Claudia Sheinbaum le dio a Querétaro un aumento de 3 mil millones de pesos. Entonces, ¿por qué el gobernador se niega a sumar para que este conflicto llegue a su fin y así las y los trabajadores de ese municipio solventen sus demandas laborales y la vida de los cadereytense vuelva a la normalidad? Aparentemente, Kuri no le perdona a Cadereyta el cambiar de rumbo. No se preocupe, amor con amor se paga y la ciudadanía tampoco le perdonará lo que le ha hecho a Querétaro. (EUQ 7)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO